

QUAND L'ARMEE AMERICAINE FORME SES SOLDATS AUX COMBATS SOUTERRAINS : *TUNNEL DESTRUCTION*

Jérôme TRIOLET & Laurent TRIOLET

Résumé

Durant leur engagement massif lors de la guerre du Vietnam (1964-1973), les troupes américaines durent faire face à une intense guerre souterraine menée par les maquisards viêt-congs à partir de gigantesques réseaux de tunnels creusés sous la jungle. En 1969, l'U.S. Army publia un film d'instruction décrivant en détail les procédures à suivre pour explorer puis détruire ces souterrains : *Tunnel Destruction*. A une époque où les États-Unis accéléraient leur désengagement, ce véritable manuel apparaît en fort décalage avec la réalité du terrain tout en intégrant cependant certaines pratiques élaborées sur le tas par les *rats de tunnels* américains.

Abstract

During their massive involvement in the Vietnam War (1964-1973), American troops had to face an intense underground warfare waged by the Viet Cong guerrillas from gigantic networks of tunnels dug under the jungle. In 1969, the U.S. Army published an instruction film describing in detail the procedures to be followed in order to explore and then destroy these tunnels: *Tunnel Destruction*. At a time when the United States were accelerating their disengagement, this veritable manual seems to be out of step with the reality on the ground, but it also incorporates procedures developed on the job by American *tunnel rats*.



Fig. 1 : Dans le Sud-Vietnam, les tunnels de communication sont particulièrement étroits, celui-ci ayant été un peu agrandi pour la visite ; *dia dao* de Ben Dinh à Cu Chi, environ 25 km au nord-ouest de Saigon (photo J. & L. Triolet).